



Dirección de Prensa

**Brindis de S.E. la Presidenta de la República,
Michelle Bachelet Jeria,
en cena ofrecida por el Presidente de Portugal,
Marcelo Rebelo de Sousa**

Sintra, 30 de Marzo de 2017

Estimado Presidente:

Esta visita ha estado marcada por una intensa agenda, lo que confirma que las relaciones entre Chile y Portugal pasan por un muy buen momento.

Hay una larga amistad y una visión compartida, que nos permiten confirmar que existen todas las posibilidades de fortalecer y profundizar nuestros vínculos y colaborar en los planos político, económico, científico y cultural.

Mi convicción es que las incertidumbres globales y las crecientes tensiones en el mundo requieren de mayor coordinación y acercamiento entre los países, en vez de tomar el camino del aislacionismo.

“O grande sonho requer certas circunstâncias sociais”, decía Fernando Pessoa, en su Libro Do desassossego.

Son esas circunstancias sociales, pero también económicas y humanas, las que requerimos construir de manera colectiva, para hacer realidad los grandes sueños de los hombres y mujeres del planeta.





Dirección de Prensa

Desde nuestra identidad latinoamericana, hemos impulsado la convergencia en la diversidad, que permite buscar los puntos en común, en vez de exacerbar las diferencias en el ámbito internacional.

Vemos que Portugal promueve una política similar tras la decisión del Reino Unido de retirarse de la Unión Europea. Seguimos con atención lo que ocurra en este continente y las soluciones que se adopten.

Por otro lado, Chile está interesado en la modernización del Acuerdo de Asociación con la Unión Europea en sus diversas dimensiones: política, económica y de cooperación. Tras 13 años de vigencia, éste es un tema prioritario para nosotros, toda vez que nuestras relaciones con Europa han ido evolucionando.

Buscamos un Acuerdo actualizado, dinámico y lo suficientemente amplio, que permita a nuestros países conversar y cooperar en materias vigentes y relevantes para nuestros pueblos, en especial todos aquellos vinculados a la Agenda 2030 y los Objetivos del Desarrollo Sostenible.

Porque Chile, al igual que Portugal, tiene un fuerte compromiso en esas áreas.

Quiero destacar que la posición que ha adoptado Portugal frente a la crisis de las migraciones, nos parece muy positiva, pues a todas luces la situación requiere una solución cooperativa. No es posible enfrentar un drama como el que vemos a diario, con soluciones individuales o por vías que no sean las humanitarias.

Entendemos, en todo caso, que este problema trasciende a Europa. En la medida de las posibilidades, nuestro país también está implementando programas de respuesta a las migraciones. Por un lado, ofreciendo recibir a familias de origen sirio y, por otro lado, adoptando una nueva política migratoria, para contar con herramientas modernas y eficientes. Pensamos que, en este campo, hay un espacio





Dirección de Prensa

de cooperación e intercambio de buenas prácticas que se debe dar en las distintas instancias internacionales.

La complejidad y volatilidad del escenario internacional requiere la participación de organismos multilaterales activos y con capacidad de respuesta. Las herramientas existentes hay que perfeccionarlas y apoyarlas, en vez de ser descartadas o bloqueadas.

En este contexto, aplaudimos la elección de Antonio Guterres como Secretario General de Naciones Unidas, porque confiamos en que su capacidad y empuje serán relevantes para vigorizar la institución y lograr avances. En particular en el objetivo de contar con un mundo sostenible, en una perspectiva de tiempo ya cercana, como es el 2030.

Respecto de nuestra relación bilateral, hoy hemos podido revisarla y ratificar sus perspectivas. Ya hubo un paso en esa dirección el año pasado, tras el encuentro bilateral de nuestros subsecretarios de Relaciones Exteriores. Ambas instancias han sido el marco propicio para iniciar un diálogo acerca de los vínculos existentes entre los dos países y para dar forma a un programa de trabajo que favorezca la cooperación mutua.

En esta ocasión, también hemos suscrito una declaración relativa a la Cooperación en el área de la Cultura. Asimismo, expresamos nuestro interés de ser Nación Observadora de la Comunidad de Países de Lengua Portuguesa, especialmente por la vinculación a África, región que nuestro país mira con suma atención.

Además, en el marco de la Conmemoración de los 500 años del Estrecho de Magallanes (en 2020), existe el propósito de ambos países en continuar trabajando para una adecuada preparación de esta celebración. Incluimos ahí el trabajo para lograr que la UNESCO declare a la “Ruta de Magallanes” como Patrimonio Intangible de la Humanidad.





Dirección de Prensa

No son nuestros únicos vínculos. El año 2016, el intercambio comercial entre nuestros países fue de 168 millones de dólares, un 8,3% mayor que el registrado el 2015. Por otro lado, nuestro país fue el invitado al evento “Portugal Exportador”, en Lisboa, el 23 de noviembre de 2016. Tuvimos la oportunidad de exponer sobre la Alianza del Pacífico, de la cual Portugal es Estado Observador.

Asimismo, hemos apreciado un creciente interés de los portugueses en invertir en nuestro país, existiendo ya diversas empresas instaladas en Chile.

Y, por cierto, los programas sobre Emprendimiento Start-Up han tenido un gran impacto en Portugal, y a la fecha son 40 jóvenes empresarios portugueses que han participado en él, desde la primera convocatoria. En lo que va del 2017, ya hay 7 emprendedores portugueses que han viajado a Chile como parte de este programa.

Por su parte, Portugal ha manifestado la intención de que más chilenos participen de la versión lusa del programa, sobre todo considerando el impulso que el Gobierno le ha dado a esta iniciativa.

Estimadas autoridades, amigas y amigos de Portugal:

Este recuento que hago es apenas una pincelada del cuadro completo de nuestras afinidades e intereses comunes. Chile considera a Portugal como un gran amigo.

Presidente Rebelo, usted ha hecho de esta visita, una gran visita. Ha sido muy hermoso poder estar hoy día en los lugares que usted nos ha invitado y ha sido de verdad extraordinario. Así que se lo agradezco de todo corazón y reafirmo, una vez más, también, la amistad entre nuestros países, entre nuestros pueblos.

Yo decía que Chile considera a Portugal como un gran amigo. Y como amigos, podemos seguir trabajando juntos para que el gran sueño de





Dirección de Prensa

nuestros pueblos sea cuanto antes una realidad de progreso, libertades, justicia y bienestar.

Muchas gracias, y los invito a levantar nuestras copas y que brindemos por la amistad entre Portugal y Chile, entre Chile y Portugal.

* * * * *

Sintra, 30 de Marzo de 2017.
Mls/lfs.

